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С Днем знаний! Здравствуй, школа!Сегодня в лицее №1 г. 
Усть-джегуты им. А.М. 

Тебуева шумно и весело: 
море цветов и разноцветных 
шаров, белые воротнички и 
огромные банты, счастли-
вые и взволнованные лица. 
день знаний – долгождан-
ный и любимый праздник для 
тех, кто учит, и для тех, кто 
учится. В этом году учителя 
особенно заждались своих 
подопечных, а ребята боль-
ше обычного соскучились по 
школьным товарищам и за-
нятиям. И это понятно, ведь 
из-за пандемии и связанного 
с ним дистанционного обуче-
ния расставание затянулось 
почти на пять месяцев. 

Эпидемиол огическ ая 
ситуация отразилась и на 
праздновании дня знаний. 
В первую очередь броса-
ется в глаза то, что торже-
ственная линейка не такая 
многолюдная, как обычно. 
если раньше на школьном 
дворе собирались все жи-
тели окрестностей от мала 
до велика, то теперь скром-
но сидят на стульчиках че-
рез одного первоклассники, 
стройно выстроились рядами 
ученики одиннадцатых клас-
сов, и завершают необычную  
картину родители в защит-
ных масках. для всех осталь-
ных школьников праздно-
вание 1 сентября начнется 
несколькими часами позже и 
ограничится первым уроком, 
посвященным дню знаний и 
75-летию победы в Великой 
отечественной войне.

но если не смотреть на 
количество участников и за-
щитный антураж, то торже-
ственная линейка проходит 
согласно всем традициям. 
Первоклассники и их стар-
шие товарищи читают под-

готовленные стихи, директор 
торжественно поздравля-
ет собравшихся с началом 
учебного года, и звонкий ко-
локольчик под общие апло-
дисменты извещает перво-
классников о начале новой 
школьной жизни. Кстати, 
короткий формат линейки – 
тоже одно из требований са-
нитарной безопасности.

Альмира джатдоева и 
Роман орешко (на снимке), 
торжественно вступившие в 
ряды школьников, - одни из 
героев сегодняшнего празд-
ника. И если Роман несколь-
ко растерян из-за необычной 
обстановки, то глаза Альми-
ры искрятся неподдельной 
радостью. Ребята призна-
лись, что про школу им много 
рассказывали их родители, 
поэтому они с нетерпением 
ждали этого дня и долго гото-
вились к нему.  «Чего ждете 
от школы?» - спрашиваем 
ребят. «Хороших отметок, 
конечно!» - бойко отвечает 
Альмира. И в сопровождении 
наставников первоклассники 
отправляются на первый в 
своей жизни урок.

директор лицея №1 г. 
Усть-джегуты Татьяна Черня-
ева рассказывает, что в этом 
году и подготовка к учебному 
году была особенной. Так, 
перед торжественной линей-
кой отделом го и ЧС админи-
страции Усть-джегутинского 
района проведена дезинфек-
ция не только самого лицея, 
но и прилегающей к нему 

территории. В целях сани-
тарной безопасности в об-
разовательном учреждении 
предусмотрены кабинетная 
система обучения, ленточная 
система уроков (разное нача-
ло учебного дня для разных 
параллелей), прохождение 
в школу через 4 входа в за-
висимости от расположения 
кабинета, обязательная тер-
мометрия, посещение столо-
вой по графику, регулярные 
уборка, проветривание и де-
зинфекция помещений.

Первого сентября уче-
ников лицея №1 г. Усть-
джегуты также ждет важный 
подарок – открытие на базе 

школы образовательного 
центра «Точка роста». Речь 
идет о кабинетах, укомплек-
тованных по последнему 
слову техники (квадрокоп-
теры, 3D-принтер, интерак-
тивный комплекс, комплект 
для робототехники, шлем 
виртуальной реальности 
и многое другое) для углу-
бленного изучения инфор-
матики, технологии, оБЖ, 
а также функционирования 
на основе центра кружков и 
секций дополнительного об-
разования. В сложившейся 
эпидемиологической ситуа-
ции кабинеты «Точки роста» 
тоже будут работать строго 

по графику с санитарной об-
работкой после посещения 
каждой параллели. Тем не 
менее работать они будут в 
полную силу, причем к заня-
тиям будут привлекаться все 
школьники,  начиная от стар-
шеклассников и заканчивая 
учениками младших классов.

еще одним важным со-
бытием учебного года 2020-
2021 для лицея №1 должно 
стать открытие в декабре 
нового корпуса начальной 
школы на 400 мест. Все лето 
здесь кипела работа, и строи-
тельство уже близится к фи-
налу. Многоэтажное здание 
возведено, и в настоящее 

время ведутся отделочные 
работы, часть рабочих при-
ступила к благоустройству 
двора и прилегающей тер-
ритории. В новом корпусе 
помимо кабинетов будут 
располагаться актовый зал, 
просторная столовая, спор-
тивный зал с раздевалками 
и душевыми кабинами, зоны 
отдыха и игровые комнаты, 
гардеробная, предусмотрены 
санитарные узлы на каждом 
этаже и лифт для детей с 
ограниченными возможно-
стями. С открытием  нового 
корпуса лицей перейдет на 
работу в одну смену.

Строительство нового 
современного корпуса, от-
крытие оборудованного по 
последнему слову техники 
образовательного центра 
«Точка роста», новые спор-
тивные площадки, участие 
в национальном проекте 
«Успех каждого ребенка» – 
в лицее № 1 г. Усть-джегуты 
прилагаются все усилия для 
реализации творческих и 
интеллектуальных способ-
ностей учеников, развития их 
талантов. 

день знаний на самом 
деле – очень теплый и до-
брый праздник, связанный с 
надеждами, мечтами, верой 
в будущее. И современные 
школы – это отличный плац-
дарм для того, чтобы эти 
мечты осуществились.

В лицее № 1 г. Усть-
джегуты сегодня в новый мир 
неизведанный знаний всту-
пили 120 первоклашек. Всего 
в Карачаево-Черкесии звонок 
прозвенел для более 52 тыс. 
школьников, из них для 6028 
ребят – первый раз.

Фатима ГАДЖАЕВА.
Фото автора. 

 В начале заседания вни-
манию собравшихся было 
предложено видеообраще-
ние министра просвещения 
РФ Сергея Кравцова, затем 
первый заместитель предсе-
дателя Правительства КЧР 
Руслан Тамбиев наградил 
лучших педагогов грамотами 
Правительства республики. 
За многолетний добросо-
вестный труд в системе об-
разования и особые заслуги 
в педагогической деятель-
ности были награждены и.о. 
директора СоШ а. Эрсакон 
Людмила Кумукова, учитель 
СоШ а. нижняя Мара екате-
рина Малсугенова, учитель 
СоШ № 2 г. Усть-джегуты 
Светлана насонова, учитель 
СоШ № 1 п. Медногорского 
Валентина Поташова.

Затем директор департа-
мента администрирования и 

контроля Министерства про-
свещения РФ Тамара Рома-
нова наградила нагрудным 
знаком «Почетный работник 
воспитания и просвещения 
РФ» заместителя директора 
СШ п. орджоникидзевского 
Саиду Байрамукову, учителя 
СоШ п. Эркен-Шахар Вален-
тину Хаджимову и замести-
теля заведующего детсадом 
№ 37 «Полет» г. Черкесска 
оксану Камову. Почетной 
грамотой Министерства про-
свещения РФ были награж-
дены учитель СоШ № 1 ст. 
Зеленчукской Светлана За-
верза, заместитель дирек-
тора СоШ а. Хабез Фатима 
Копсергенова и директор 
СоШ № 6 с. Первомайского 
Али Хапчаев.

Председатель комите-
та по науке, образованию, 
культуре, спорту, делам 

молодежи и туризму на-
родного Собрания КЧР 
Алексей ганшин в своем 
выступлении отметил, что 
новый учебный год будет, 
безусловно, отличаться от 
всех предыдущих. И не толь-
ко из-за новой санитарно-
эпидемиологической ре-
альности, но и благодаря 
нововведениям в сфере об-
разования. Владимир Путин 
предложил с 1 сентября 2020 
года предусмотреть выпла-
ты ежемесячного денежного 
вознаграждения педагогиче-
ским работникам за класс-
ное руководство в размере 5 
тысяч рублей с сохранением 
ранее установленных доплат 
за классное руководство. 
Чтобы оценить масштаб вы-
плат, важно понимать, от-
метил ганшин, что во всей 
стране насчитывается около 
840 тысяч классов, и ни один 
из них не может обойтись без 
классного руководителя. Со-
ответственно, прибавка кос-
нется такого же количества 
школьных педагогов. В КЧР 
выплаты за классное руко-
водство будут получать 2973 
классных руководителя.

«нам нужны молодые, 
креативные люди с горящи-
ми глазами, любящие свою 
удивительную республику, 
и Министерством просве-
щения РФ уже запущена 
федеральная программа 
«Земский учитель», которая 
станет хорошим подспорьем 
как для тех, кто только на-
чинает свой педагогический 
путь, так и для учителей 
со стажем, готовых пере-
браться на село. Программа 
предусматривает выплаты в 
размере 1 млн рублей учите-
лю, прибывшему на работу 
в сельские населенные пун-
кты. В республике имеются 
вакансии практически по 
всем образовательным пред-
метам. Программа «Земский 
учитель» будет реализовы-
ваться в течение трех лет. 
Всего государственную под-
держку по программе полу-
чат 49 учителей», - сказал 
Алексей ганшин.

Затем Алексей Василье-
вич наградил почетной гра-
мотой народного Собрания 
КЧР учителя СоШ а. Инжич-
Чукун нури джантемиро-
ва и главного специалиста 

управления образования, 
физической культуры, спорта 
и молодежной политики ад-
министрации Карачаевского 
муниципального района Ан-
тонину яхееву.

Министр образования и 
науки КЧР Инна Кравченко 
наградила почетной грамо-
той Министерства образова-
ния и науки республики за-
местителя директора СоШ 
№ 10 г. Черкесска ольгу Кур-
носкину и директора СоШ 
с. Привольного Шерифу Са-
риеву. 

Затем в отчетном до-
кладе Инна Кравченко от-
метила, что 2020 год главой 
республики Рашидом Темре-
зовым объявлен годом обра-
зования.

глава республики поста-
вил ряд задач по развитию 
системы образования, и 
первое направление - раз-
витие системы дошкольного 
образования. По нацпроекту 
«демография» до 2021 года 
в дошкольных образователь-
ных организациях республи-
ки будет создано 1 080 до-
полнительных мест, введено 
в эксплуатацию 14 дошколь-

ных образовательных учреж-
дений.

Перейдя к школам, их 
успехам и проблемам, Инна 
Кравченко отметила, что в 
2020 году 336 (17,2,%) вы-
пускников награждены ме-
далью «За особые успехи 
в учении», 27 выпускников 
получили 100 баллов по от-
дельным дисциплинам (в 
2017г. - 3 чел, в 2018 г. - 5 
чел., в 2019 г. - 14 чел.). С це-
лью формирования глобаль-
ной конкурентоспособности 
КЧР в 2022 году примет уча-
стие в Международном ис-
следовании PISA, которое 
направлено на определение 
уровня математической и 
естественно-научной грамот-
ности. Задача по результа-
там - войти в десятку лучших 
субъектов Российской Феде-
рации, (в каждом регионе - 
выборка от 75 до 150 школ; 
срок проведения - ежегодно 
сентябрь-октябрь; участники 
- учащиеся 7 классов; оценка 
проводится на компьютерах; 
при проведении в аудитории 
присутствуют не менее 2-х 
организаторов).

Окончание на 3-й стр.

Завтра начинается сегодняВ мАлом зале Дома Правительства КЧР состоялось 
традиционное августовское совещание педагоги-

ческих работников «Повышение качества образования 
через призму реализации национальных проектов». В 
совещании, прошедшем под председательством мини-
стра образования и науки КЧР Инны Кравченко, приняли 
участие директор Департамента администрирования и 
контроля министерства просвещения РФ Тамара Рома-
нова, первый заместитель председателя Правительства 
КЧР Руслан Тамбиев, председатель комитета по науке, 
образованию, культуре, спорту, делам молодежи и ту-
ризму Народного Собрания республики Алексей Ганшин, 
сотрудники министерства образования и науки КЧР, ру-
ководители городских и муниципальных органов управ-
ления образованием.

Уважаемые педагоги, родители и  школьники!
Примите самые теплые поздравления с  началом нового 

учебного года.
 День знаний  – это праздник, который дорог каждому, 

кто учился, учится и учит. Для учителей – это начало но-
вого этапа в работе, радость от встречи со своими по-
взрослевшими воспитанниками.  А для ребят – это новый 
этап серьезной работы, общения с друзьями, успехов и но-
вых открытий. 

Самым запоминающимся этот день будет для перво-
классников. Для них сегодня вместе с первым звонком рас-
пахнутся двери в новый, большой мир, полный интересных 
открытий и ярких впечатлений. С не меньшим волнением  
ждут этого  и   одиннадцатиклассники, которым  предсто-
ят сложный год и Единый  государственный экзамен.

Желаем педагогам и родителям  мудрости и терпения. 
А всем школьникам  - настойчивости, отличных оценок, 
творчества и насыщенной жизни в наступающем учебном 
году! 

К. о. КАзАНоКоВ,
член  Совета  Федерации 

Федерального Собрания РФ.

Дорогие учащиеся и студенты! Уважаемые 
работники системы образования!

Поздравляем вас с общероссийским праздником -  Днем 
знаний!

Вот и наступил долгожданный день для многих детей и 
взрослых, когда для миллионов учащихся во всем мире рас-
пахнутся двери школ и гимназий, средних и высших специ-
альных учебных заведений.

В Карачаево-Черкесии школьный порог переступят 
более шести тысяч первоклассников. Это время незабы-
ваемых открытий, где найдется место дружбе, победам в 
учебе и спорте и, конечно, мечтам. Благодаря им многие из 
вас станут инженерами, учеными, врачами, строителями и 
просто отличными людьми, искренне любящими свой дом, 
малую родину и Отечество!

Чтобы годы учёбы были комфортными, государство 
постоянно совершенствует систему образования. В 
Карачаево-Черкесской Республике успешно реализуются 
федеральные и региональные программы, которые позво-
ляют нам воплощать в жизнь инновационные проекты, по-
вышать качество образовательного процесса, улучшать 
материально-техническую базу учреждений, а где-то с 
0нуля создавать инфраструктуру. Это бесконечный про-
цесс не только потому, что образование наших детей - 
приоритетное направление государства, но и потому что 
время требует от образования нового, а порой кардиналь-
ного реформирования.

Сегодня мы благодарим и желаем успехов педагогам 
республики, которые в непростое для страны время до-
стойно справились с поставленными задачами. Спасибо, 
что дарите детям в первую очередь частичку своей души. 
Во многом благодаря вашей любви наши дети вспоминают 
школьные годы как место, где они были счастливы.

В этот замечательный, светлый праздник от всей души 
желаем всем учащимся новых открытий, отличных оценок, 
а учителям и преподавателям – терпения и успехов в бла-
городном труде. Крепкого здоровья, счастья, мира и добра, 
дорогие земляки!

Глава
Карачаево-Черкесской Республики 

Р. Б. ТЕмРЕзоВ
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево-Черкесской Республики 

А. И. ИВАНоВ
Председатель Правительства

Карачаево-Черкесской Республики 
А. А. озоВ

КороткоНе представляю, как это - не шить
одеЖдА – важная состав-

ляющая в жизни чело-
века. Уже с давних пор она 
перестала служить только 
лишь защитой от холода и 
зноя, она обрела способ-
ность говорить – о статусе, 
о профессии и, наконец, об 
индивидуальности своего 
владельца. В старину ма-
стера пошива создавали не 
просто красивые вещи – про-
изведения искусства. Высо-
кую планку держат и совре-
менные кутюрье. А вот чем 
сейчас занимаются обычные 
портные? С этим вопро-
сом мы отправились в одно 
из ателье г. Черкесска.

В светлой просторной 
комнате, где трудятся пять 
мастериц, в глаза сразу 
бросаются каскад молний, 
палитра катушек, штабеля 
надписанных коробочек с 
фурнитурой, шеренга ма-
шинок специального назна-

чения. В центре - длинный 
раскройный стол. При вхо-
де - примерочная с боль-
шим зеркалом. Звучит тихая, 
ненавязчивая музыка. нас 
встречает хозяйка ателье – 
оксана гареева. 

Сегодня оксана не просто 
портниха, а своего рода кутю-
рье, узнаваемая по бренду 
«Роксимода». В профессию 
она пришла в начале девя-
ностых.

- У меня мама шила, как и 
большинство советских жен-
щин. Вот квадрат – посереди-
не дырку вырезаешь – готова 
юбка с нестандартным низ-
ком. еще будучи ребенком, я 
пришивала игрушкам глазки. 
Шила одежду куклам. Со вре-
менем мама обратила вни-
мание, что у меня это непло-
хо получается. В выпускном 
классе я сшила себе вручную 
платье из марли и черного 
дешевого сатина для участия 

в конкурсе красоты, - рас-
сказывает оксана гареева. – 
Когда передо мной встал вы-
бор, куда идти учиться после 
школы, мама сказала: «Иди 
на закройщика учись, потому 
что женщина, которая шьет, 
всегда и в любые времена 
будет при куске хлеба». И она 
права на все сто. Знаете, ког-
да началась пандемия, каза-
лось бы, кому нужны платья, 
но мы абсолютно ни на мину-
ту, ни на день не прекращали 
работу. Женщины кто онлайн 
заказывали, кто в масках к 
нам приходили. «Слабая по-
ловина» всегда хочет оста-
ваться красивой и радовать 
себя красивыми вещами. 
Так, по совету мамы я и по-
шла учиться. окончила в на-
чале 90-х школу модельера-
закройщика в Ставрополе. 

оксана рассказывает, 
что первое время пришлось 

шить, продавать при полней-
шем дефиците тканей, фур-
нитуры, оборудования. но 
клиенты у нее были всегда. 
Трудные 90-е ее семья толь-
ко и выживала на заказах 
любимых клиентов (при низ-
ких доходах населения и не-
выплатах зарплат). Перелом 
наступил после дефолта в 
98-м году. Состоятельные 
господа поняли, что можно 
еще и шить себе, любимым, 
все, что душа пожелает, и при 
этом цены не заоблачные. 

- я для клиентов и порт-
ной, и жилетка, в которую 
выплакать можно все свои 
проблемы. Многие клиенты 
стали друзьями. я думаю, 
что успеха в этой профессии 
можно достичь только при 
постоянном обучении и отта-
чивании мастерства, - гово-
рит оксана. 

Окончание на 2-й стр.

Пиротехнический расчет 
МЧС России совместно с 
Пограничным управлением 
ФСБ России по КЧР обезвре-
дил авиационную бомбу вре-
мен Великой отечественной 
войны. обнаружили опасную 
находку туристы в 60 км от 
села Маруха Зеленчукского 
района. Как сообщает пресс-
служба гУ МЧС России по 
КЧР, взрывоопасный пред-
мет был в рабочем состоя-
нии и мог сдетонировать в 
любой момент. для его обез-
вреживания из Ростова-на-
дону прибыли сотрудники 
донского спасательного цен-
тра МЧС России, имеющие 
многолетний опыт работы 
по очистке территорий от 
неразорвавшихся боепри-
пасов. операция прошла в 
штатном режиме с соблюде-
нием всех необходимых мер 
безопасности. В ней были 

задействованы силы и сред-
ства гУ МЧС России по КЧР 
под руководством замести-
теля начальника Управле-
ния гражданской обороны и 
защиты населения Алексея 
Мухамбетова.

Р е с п у б л и к а н с к и й 
историко-культурный и при-
родный музей-заповедник 
им. М. о. Байчоровой гото-
вится к встрече со своими 
посетителями. В его кар-
тинной галерее начались 
ремонтные работы, кото-
рые, как сообщили в музее-
заповеднике, планируется 
завершить до снятия огра-
ничительных мер. Фасад 
галереи, которая работает с 
1996 года, много лет требо-
вал ремонта. После завер-
шения наружных работ будет 
проведена отделка внутрен-
них стен. Параллельно 
музей-заповедник готовится 
к проведению выставок, по-
священных 100-летию госу-
дарственности Карачаево-
Черкесской Республики.

Дорогие школьники, уважаемые учителя и родители!
Поздравляю вас с началом нового учебного года! 
Несмотря на еще сложную эпидемиологическую ситуа-

цию, новый учебный год начинается в обычном, очном, ре-
жиме. Во всех школах созданы максимально безопасные 
условия пребывания детей. Уверен, что при соблюдении 
всеми всех мер безопасности учебный год пройдет благо-

получно.
Обучение в школе - самый важный период в жизни каждо-

го человека.  Именно в этот период закладываются основы 
вашего успешного будущего. Ведь качественное образова-
ние, глубокие знания - главные составляющие в станов-
лении и развитии личности. От ваших успехов в учебе и 
ответственного отношения к образовательному процес-
су зависит не только ваше будущее, но и будущее нашей 
страны.

Желаю всем удачного, интересного и продуктивного 
учебного года, успешного преодоления всех трудностей, 
веры в себя!

А. А. САлПАГАРоВ,
член  Совета  Федерации  

Федерального Собрания РФ.

*    *    *

*    *    *
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Упорно идти к цели

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

В наши дни в любом райо-
не города есть магазины, где 
продается готовая одежда. 
Но, несмотря на все свое 
изобилие, рынок ателье не 
конкурент. Рынок – для масс, 
ателье – для индивидуаль-
ностей. К их услугам здесь 
– вкус, опыт, смекалка и, что 
немаловажно, душевная чут-
кость мастериц. А эти слагае-
мые позволяют творить на-
стоящие чудеса, и помогают 
Оксане в этом ее волшебни-
цы - сотрудницы ателье. Они 
к любой работе подходят 
творчески, создают практич-
ные шедевры и часто дарят 
вторую жизнь изношенным 
вещам. Много у напарниц на 
памяти работ, которыми они 
действительно гордятся.

- Ловкость рук, и никакого 
мошенничества, - смеются 
портнихи. – Девизом наше-
го ателье можно поставить 
слова «Вернем жизнь люби-
мой одежде». Из испорчен-
ных или обветшавших вещей 
всегда выходит нечто инте-
ресное. 

Работа у портних чаще 
всего разнообразная, не вхо-
дят они в одну реку дважды. 
То дубленку им принесут, то 
костюм, то сумку. Одно надо 
залатать, другое – сшить с 
нуля. Но случается и серий-
ное производство.

Так, в связи с эпидемией 

коронавируса образовался 
спрос на защитные маски. 
Мастерицы и тут применили 
фантазию. Клиент остался 
доволен, но портнихам это 
дело не по душе, они все-
таки люди творческие. 

У работниц ателье рука 
всегда лежит на пульсе со-
бытий, в том числе и в мире 
моды. Клиенты сами не дают 
отставать от современных 
тенденций. Как правило, при-
ходят с картинкой в телефо-
не и заявлением: хочу вот 
так. Один в один, конечно, 
получается редко, поскольку 
стан и пропорции у каждого 
индивидуальны. В этом слу-
чае специалисты своим на-
метанным глазом вносят кор-
рективы, но всегда так, чтобы 
было по душе заказчику, и 
немного лучше, чем на фото.

- Для меня главная ра-
дость, когда люди радуются, 
когда говорят: как здорово, 
мы вас сейчас расцелуем, - 
улыбается Оксана.

Под рукой у мастериц де-
сяток швейных машин – для 
меха, для кожи, для тканей, 
а также для специальной об-
работки всего этого, а еще 
парогенератор. В общем, все 
хитрые приспособления для 
того, чтобы изделие вышло, 
как говорится, с иголочки.

Наша героиня убеждена: 
учиться придется до самого 
конца своей деятельности в 
этой профессии. 

- Мой профессиональ-
ный стаж – 27 лет, не считая 
учебы. Амбиций было выше 
крыши, они и помогли стать 
мастером. Первые само-
стоятельные заказы были от 
друзей. Были они бесплат-
ные, зато приветствовалось 
буйство фантазии. Друзья 
обеспечивали рекламу - са-
рафанное радио во все вре-
мена действует безотказно, 
- продолжает свой рассказ 
Оксана. 

Представить себя в дру-
гом деле она просто не мо-
жет. Оксана уверена, что 
создана для того, чтобы 
шить. Она - редкий специа-
лист, который пришёл в про-
фессию осознанно и учится 
этому с детства. И продолжа-
ет учиться до сих пор, потому 
что как думающий человек 
понимает: знать всё в своём 
деле невозможно, учиться 
нужно постоянно.

Со временем Оксана вы-
шла на такой уровень, когда 
пошив одежды в ее ателье 
стал своего рода гарантией 
знака качества. Появился 
собственный бренд «Рокси-
мода». У Гареевой редкая 
профессиональная позиция. 
Оксана не только выклады-
вает свои работы в соцсе-
ти, но вместе с моделями 
также выкладывает видео 
кройки и пошива. Ведет 
онлайн-занятия, дает мастер-

классы для всех желающих. 
- Я не представляю, как 

это - не шить. Я люблю шить 
и учить этому – меня это за-
ряжает, – рассказывает Окса-
на. - Я не представляю, чем 
бы могла заниматься ещё. Я 
даже в отпуск почти не хожу 
– вся моя жизнь в работе. Я 
просыпаюсь рано и с удо-
вольствием еду в ателье. 
Всюду, в любой поездке, где 
бы я ни находилась, я от-
слеживаю тренды, ищу ис-
точники вдохновения, думаю, 
как это применить в своей 
работе. Хорошо, что есть Ин-
стаграм, он экономит время 
– там я тоже вижу тенденции 
в индустрии одежды, узнаю, 
что выходит под знамениты-
ми брендами, чем занимают-
ся наши конкуренты, - гово-
рит она.

И вместе со всем этим 
наша героиня еще и любящая 
мать и супруга. Воспитывает 
двоих детей. Удивительно, 
как удаётся этой харизматич-
ной, эмоциональной и под-
вижной женщине проводить 
по несколько часов за швей-
ной машинкой, скрупулёз-
но, усидчиво и высокоточно 
делая свою работу. Она, как 
батарейка, заряжает твор-
ческой энергией всех вокруг. 
Наверное, так выглядит та-
лант и любовь к своему делу.

Армида КИШМАХОВА.

Не представляю, как это - не шить
СТРОИТеЛь - пожалуй, 

самая созидательная 
профессия в мире. Взгляните 
сами: все, что нас окружает, 
создано строителем. Более 
40 лет отдал этой увлека-
тельной профессии наш зем-
ляк - Мухарби Хамталович 
Черкесов, который в эти дни 
отпраздновал свое 65-летие.

Это человек, который по-
лучает огромное удовлетво-
рение от своей работы, от 
осознания того, что его труд 
воплощается в прекрасный 
н а г л я д н ы й 
результат. К 
примеру, вот 
он – дом. А 
вот семьи, ко-
торые в нем 
живут. Вот их 
улыбки... Смотрит Мухарби 
Хамталович на них, на то, как 
заселяются люди в постро-
енные им дома, и искренне 
радуется...

65 лет! Прожил ли ты эту 
жизнь, работая не покладая 
рук для блага своего наро-
да, своей страны? Приносил 
ли ты пользу обществу, при 
этом сохраняя достоинство? 
Дожил ли ты до этого возрас-
та, чтя законы адыгэ хабзэ? 
Человек, который смог жить 
и работать по этим законам, 
оставит добрый след, потому 
как он достоин быть сыном 
своего народа. Именно таким 
человеком, истинным сыном 
черкесского народа, своего 
рода - Черкесовых, является 
Мухарби Черкесов. 

Он родился в а. Хабез. В 
1972 году, в возрасте 17 лет, 
после окончания Хабезской 
средней школы на «отлично» 
Мухарби без труда поступает 
в одно из самых  престижных 
по тем временам высших 
учебных заведений страны 
– МИСИ. Оканчивает его с 
отличными знаниями. Удив-
ляет то,  что все три брата 
Черкесовы: Мухамед, Му-
харби и Заудин - увлеклись 
именной этой профессией 
и стали строителями. Давно 
нет в живых их родителей: 
глубокоуважаемых Хамтала 
и Муслимат. Но они оставили 
после себя самое ценное на-
следство, которое невозмож-
но купить ни за какие деньги, 
- высокопорядочных сыновей 
и замечательную дочь. Дети 
прославили доброе имя сво-
их уважаемых родителей.

Мухарби - средний из бра-
тьев. ему улыбнулась удача, 
и после окончания строи-
тельного вуза по распределе-
нию его отправили работать 
в Московскую область. В го-
роде Верея Мухарби начина-
ет свою длинную трудовую 
строительную деятельность. 
Вначале его определяют в 

«Мособлстрой» мастером 
в ПМК-10. Спустя короткое 
время инициативного парня, 
обладающего глубокими зна-
ниями, назначают главным 
инженером ПМК. Несмотря 
на свою молодость, Мухар-
би показывает незаурядные 
способности в труде, и спу-
стя короткое время нашего 
земляка удостаивают чести 
стать руководителем ПМК. 

Вот и закипела работа 
под пристальным руковод-
ством Черкесова. Город стал 
преображаться. Появились 
дома, где жили строители; 
социальные учреждения: 
садики, школы; администра-
тивные здания. Став руково-

дителем ПМК, Мухарби сразу 
же собрал в команду своих 
друзей, с кем оканчивал ин-
ститут. Многие из них рабо-
тали уже по всему Союзу... И 
образовалась крепкая коман-
да единомышленников. 

Высокие результаты ра-
боты этой команды не могло 
не заметить вышестоящее 
руководство. Оно - то и ре-
шает перевести Черкесова 
с руководства ПМК в город 
Наро-Фоминск, в строитель-
ный трест. Тогда этот трест 
объединял 25 ПМК. Мухарби 
назначают его руководите-
лем. И, отдавая все силы без 
остатка, он выкладывался, 
получая поощрения и похва-
лу руководителей. 

Но тут грянули 90-е годы. 
Страна развалилась. Было 
тяжело всем.

Посоветовавшись со 
старшим братом Мухаме-
дом и получив поддержку 
своих единомышленников, 
Мухарби решает создать 
свою строительную фирму. 
Символично для черкеса и 
Черкесова, что назвал он ее 

«ЧеСИКО». Соучредителем 
фирмы выступил земляк 
Черкесова, его друг, человек, 
с которым они учились и в 
школе, и в институте, — Му-
закир Сидаков. Черкесов же 
стал генеральным директо-
ром компании. Вот тогда и за-
кипела настоящая работа... 
На сегодняшний день «Фир-
ма ЧеСИКО» — это очень 
известная в нашей стране 
и за рубежом строительная 
компания.

Главная особенность ор-
ганизации работы компании 
в том, что здесь трудятся 
глубоко порядочные, ответ-
ственные и, самое важное, 
с большим опытом работы 

специалисты. Благодаря все-
му этому фирма процветает. 
По словам Черкесова, слож-
но одному достичь высоких 
результатов в работе. Это 
возможно лишь тогда, когда 
«коллектив работает слажен-
но, понимая друг друга и под-

держивая во всем. 
Тогда работа будет дви-

гаться и показатели труда 
станут высокими».

Учитывая высокий про-
фессионализм в работе и 

многолетний опыт во благо 
страны и людей, Мухарби 
Черкесов не раз удостаивал-
ся высоких наград. К при-
меру, бывший губернатор 
Московской области Громов 
награждал Черкесова орде-
ном «Созидатель года». Во-
истину, заслуженная награда 
нашего земляка! А сколько 
грамот и благодарственных 
писем получил Мухарби от 
администрации г. Москвы и 
Московской области за свою 
многолетнюю деятельность! 
Не сосчитать. О компании, о 
высоком профессионализме 
ее служащих, о ее бессмен-
ном руководителе постоянно 
пишут в СМИ.

М у х а р б и 
является по-
четным чле-
ном попе-
ч и т ел ь с к о го 
совета Мо-
сковского госу-
дарственного 

строительного университета 
(когда-то МИСИ). Этот совет 
объединяет несколько де-
сятков высших учебных за-
ведений страны и сотни ор-
ганизаций. Стоит отметить, 
что члены университетского 
попечительского совета про-
водят огромную работу по 
поиску современных путей 
и оптимальных подходов в 
обучении студентов, орга-
низации их работы. Помимо 
этого, совет решает вопросы 
о назначении лучшим студен-
там специальных стипендий, 
занимается их трудоустрой-
ством, помогает в обучении.

Хотелось бы коснуться 
еще одной странички в био-
графии Черкесова. О высо-
ком профессионализме и по-
рядочности Мухарби говорит 
тот факт, что, когда в 1998 
году знаменитый политик ев-
гений Примаков создавал но-
вое Правительство, Мухарби 
Черкесов был приглашен в 
Министерство путей сообще-
ния заместителем руководи-
теля отдела. Но только про-
фессия строителя приносила 
и приносит Мухарби радость 

и удовлетворение в жизни. 
Не мог он оставить горячо 
любимое дело и стать госу-
дарственным служащим. Для 
Мухарби это стало бы испы-
танием… 

Пример служения народу

Горжусь своим другом
В НАРОДе говорят, что за-

служить уважение одно-
сельчан намного сложнее 
и почетнее, чем иметь ши-
рокую известность среди 
многих, с кем, может быть, 
тебе никогда и не доведется 
встретиться. Вот и для мое-
го товарища - и по духу, и по 
работе, и по жизни - Влади-
мира Абдулаховича Лагучева 
очень важно то, что он сегод-
ня гордо носит звание «По-
четный житель аула Кубина». 

Всегда спокойного и веж-
ливого Владимира в род-
ном ауле считают мудрым, 
добропорядочным и благо-
надежным человеком. Он 
никогда не унывает, без его 
участия не проходит ни одно 
мероприятие. его, как актив-
ного общественника и орга-
низатора, аульчане четыре 
раза избирали депутатом 
Совета Кубинского сельско-
го поселения. Он уже много 
лет является членом совета 
старейшин аула, вносит свой 
вклад в патриотическое вос-
питание молодежи. 

Как и всё поколение по-
слевоенного времени, Вла-
димир вырос трудолюбивым, 
усердным в учебе, целеу-
стремленным человеком. В 
1971 году он окончил Чер-
кесский политехнический 
техникум по специальности 
«строитель-технолог». После 
получения диплома два года 
отслужил в армии, в ракет-
ных войсках, по возвращении 
домой устроился прорабом в 
«Облпищепром». 

Как раз в это время начи-
налось строительство самого 
крупного в европе теплично-
го комбината «Южный», на 
этой ударной стройке нужны 
были хорошие специалисты. 
По приглашению руководства 
Владимир Абдулахович стал 
старшим диспетчером управ-
ления капитального строи-
тельства комбината. Через 
год профессионал своего 
дела становится инженером 
по технике. 

В 1980 году его пригла-
шают на должность прораба 
Усть-Джегутинского РСУ. В те 
годы были построены много-
этажные дома, школы, дет-

ские сады, магазины, ад-
министративные здания, 
дороги, вокзалы, другие 
сооружения. Знающий 
свое дело прораб Вла-
димир Лагучев вложил 
много сил в благоустрой-
ство населенных пунктов 
Карачаево-Черкесии.

Проверкой на проч-
ность характера для на-
шего земляка стал 1987 
год. его, как и многих, 
кто находился в запасе, 
призвали на ликвидацию 
последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. Он 
хорошо помнит тот день, 
когда его вызвали в Усть-
Джегутинский районный 
военный комиссариат и 
вручили повестку. Это 
было 6 мая 1987 года.

«Я ничуть не удивил-
ся, потому что уже был 
готов к этому и осознавал, 
что меня, как отслужившего 
в ракетных войсках, воен-
нообязанного резервиста, в 
любой момент призовут из 
запаса. В тот день из Усть-
Джегутинского района в 
Чернобыль вместе со мной 
отправились 33 человека, - 
вспоминает Владимир. - Мы 
не знали всего, что нас ожи-
дает. Нам дали приказ ис-
купаться, сменить одежду и 
грузиться в автобус. Место, 
где мы расположились, на-
ходилось в 14 километрах от 
атомной станции. С рассве-
том мы увидели Чернобыль. 
Казалось, что жизнь остано-
вилась в этом небольшом го-
родке - ни одной живой души, 
вокруг тишина, не слышно 
пения птиц. В брошенных 
дворах висело белье, в до-
мах двери были настежь от-
крыты, стояли пустые маши-
ны. 

Нашей группе поставили 
сложную задачу - на высоте 
64 метра менять крыши тре-
тьего и четвертого блоков. 
Я 89 раз поднимался на эту 
высоту. Работали по 15 ми-
нут, потом нас сменяла дру-
гая бригада. Мы выполняли 
приказ, который, как принято 
у служивых, не обсуждался. 
Это сейчас страшно думать 
о том, сколько людей оста-

вили свое здоровье, а порой 
и жизнь, на этом невидимом 
фронте… Самое непрости-
тельное то, что туда привоз-
или совсем юных, которых 
только-только призвали на 
армейскую службу».

 Вот такой Володя по жиз-
ни – переживающий за всех, 
всегда готовый прийти на по-
мощь…

Указом Президента Рос-
сии Владимира Путина наш 
земляк отмечен высокой на-
градой – орденом Мужества. 
Кроме этой награды он по-
лучил и медаль МЧС России, 
а юбилейных медалей и па-
мятных знаков у героя наше-
го времени больше 25-и.

Из аула Кубина в ликвида-
ции последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС участво-
вало 15 человек, и каждый из 
них достойно прошел через 
это испытание. По решению 
администрации Абазинского 
муниципального района в год 
30-летия аварии в четвертом 
блоке Чернобыльской атом-
ной электростанции на тер-
ритории Дома культуры аула 
Кубина открыли памятник, 
олицетворяющий мужество и 
стойкость «чернобыльцев», 
спасших человечество от 
радиации. Владимир Абду-
лахович внес свою лепту в 
увековечение памяти друзей-
«чернобыльцев», не дожив-

ших до этого дня.
Несомненно, Чернобыль 

оставил свой отпечаток в 
жизни тех ребят, кто, оста-
ваясь верным долгу защит-
ника, стал ликвидатором. 
Достаточно ощутимую дозу 
облучения получил и мой 
друг Владимир. Болячки не 
заставили себя ждать. Уже 
дома, работая прорабом 1 
отделения совхоза «Красно-
горский», он стал чувство-
вать, что его постепенно на-
чинают одолевать хвори. А в 
1994 году консилиум врачей 
установил ему инвалидность 
второй группы. Но Владимир 
Абдулахович никогда не уны-
вает, никогда не сидит без 
дела. У него большой дом, 
построенный самостоятель-
но и с любовью, любимый 
сад, огород. С супругой Фати-
мой, с которой он живет душа 
в душу уже 41 год, он строит 
планы на будушее. Он души 
не чает в своих дочерях Со-
фье и Оксане, поддерживает 
все их начинания. 

Каждая встреча с дру-
гом приносит мне радость. 
Мы вспоминаем своих ро-
дителей, наше трудное, но 
счастливое детство. У обоих 
отцы воевали в годы Великой 
Отечественной войны. Отец 
Владимира, хоть и с тяжелы-
ми ранениями, но вернулся 
домой, а мне не посчастли-
вилось с этим.

И все же у нас общая 
история. Молодость наша 
прошла в доброе советское 
время, когда можно было 
получать бесплатное обра-
зование, когда работали все 
предприятия, в колхозах и 
совхозах кипела жизнь, каж-
дый был готов по первому 
зову встать на защиту Роди-
ны – от врагов, от радиации 
и других напастей. Мы были 
не только свидетелями, но 
и участниками больших со-
бытий. Я горд, что Влади-
мир Лагучев, пройдя через 
многие испытания, остался 
таким же человечным, мило-
сердным, любящим людей и 
саму жизнь.

Р. ДжегутАнОВ.

Успех в Казани

ЛеГеНДы о карачаевских 
силачах веками переда-

ются из поколения в поколе-
ние. И среди наших совре-

менников немало успешных 
спортсменов, которые про-
славляют свой народ, свою 
Родину. Мы гордимся их до-
стижениями и радуемся каж-
дой победе. Рассказывая про 
них, хотим чтобы подрастаю-
щее поколение брало с них 
пример. Вот и сегодняшний 
герой моего рассказа - один 
из тех, с кого можно и нужно 
брать пример.

Мусса Байрамкулов ро-
дился в 1997 году в селе 
Первомайском Малокара-
чаевского района. Учился 
в гимназии № 6. После 9-го 
класса поступил в своем 
родном селе в Механико-
технологический колледж, по 
окончании которого получил 
востребованную профессию 
автомеханика. Казалось бы, 
обычный молодой человек, и 
жизнь его протекала обыден-
но. Но так было до поры до 
времени, пока Мусса не стал 
уделять больше времени 
спорту. Он и сам не заметил, 
как увлёкся армрестлингом.

«Хоть с детства и лю-
бил заниматься спортом, я 
и предположить не мог, что 

особое внимание уделю арм-
рестлингу и стану чемпио-
ном. Все началось с того, что 

я с друзьями про-
сто начал ходить в 
спортзал. Там мо-
лодые люди меря-
лись силой рук. Я 
тоже попробовал. 
У меня получи-
лось одолеть не-
скольких парней. 
Дальше - больше, 
каждый день все 
свободное вре-
мя проводил в 
спортзале ДЮСШ 
«Чемпион». Тре-
неры увидели, 
что у меня непло-
хо получается, и 
предложили поза-
ниматься более 
профессионально, 
а потом и высту-
пить.

Первый раз я 
выиграл в 2013 
году в городе Элисте. Там 
проходил Мастерский турнир 
дружбы народов. Там я одо-
лел всех своих соперников и 
занял первое место», – гово-
рит Мусса.

И вот одна победа за дру-
гой… Упорные тренировки 
и большая любовь к спорту 

привели его к большим до-
стижениям. 

На сегодняшний день 
Мусса Байрамкулов в своей 
весовой категории пятикрат-
ный чемпион России, четы-
рехкратный чемпион европы, 
трехкратный чемпион мира 
по армрестлингу. Он одина-
ково сильно борется обеими 
руками. Благодаря этому, 
так как счёт ведется по каж-
дой руке отдельно, он в 2017 
году в Московской области на 
первенстве России по арм-
рестлингу выиграл сразу три 
золотых медали.

Сейчас мастер спор-
та России международного 
класса Мусса Байрамкулов 
учится на спортивном фа-

культете КЧГУ им. У. Алиева 
заочно, одновременно рабо-
тая инструктором в ДЮСШ 
«Чемпион» в Малокарачаев-
ском районе, передает свои 
умения и навыки подрастаю-
щему поколению. Несмотря 
на титулы, наш чемпион про-
должает оттачивать свое ма-

стерство. Он даже во время 
пандемии, когда все спортза-
лы были закрыты, продолжал 
свои тренировки дома в на-
дежде на то, что сможет при-
умножить свои достижения. 

Своим тренерам, дирек-
тору ДЮСШ «Чемпион» Му-
рату Борлакову и тренеру 
Рамазану Тамбиеву, Мусса 
выражает огромную благо-
дарность за то, что привели 
его к большим победам. 

- Мусса, помимо тренеров 
кто-нибудь поддерживал, по-
могал тебе готовиться к се-
рьезным соревнованиям?

- Моя первая и основ-
ная опора - это мама. Отец, 
Шагъабан Ханапиевич Бай-
рамкулов, одиннадцать лет 
назад безвременно ушёл из 
жизни, светлая ему память. 
И мама, как бы сложно ей ни 
было, меня, двоих братьев и 
сестру вырастила в добром 
здравии и поставила на ноги. 
Она во всем и всегда поддер-
живала нас. 

Конечно же, меня под-
держивала и администрация 
Малокарачаевского района. 
Также хочу поблагодарить 
соучредителей спортклуба 
№ 5642.

- Что ты можешь посове-
товать молодым людям, ко-
торые хотят достичь таких же 
высот в спорте?

- Чтобы вкусить радость 
победы, нужно, прежде все-
го, победить себя, свою лень 
и каждый день тренировать-
ся, тренироваться на пути к 
самосовершенствованию, - с 
улыбкой отвечает Мусса. - 
Упорно идти к намеченной 
цели. 

Молодой силач уверен, 
что спортсмен, который бу-
дет стремиться к большим 
высотам и верить в своё бу-
дущее, многого достигнет…

З. теШеЛееВА.
член Сюза 

журналистов РФ.

МОй РАССКАЗ о трех-
кратном чемпионе стра-

ны и чемпионе WBA ASIA во 
втором полулегком весе Аль-
берте Ханбулатовиче Батыр-
газиеве.

22 августа в городе Каза-
ни при ограниченном коли-
честве зрителей состоялся 
турнир под названием «Сто-
лото. Вечер бокса WBC». За 
звание сильнейшего бились 
такие именитые бойцы Рос-
сии, как Руслан Файфер и 
Алексей Папин. Помимо это-
го поединка на ринге прошли 
встречи начинающих боксе-
ров.

В рамках данного турнира 
россиянин - ногайский боец 
Альберт Батыргазиев (58,74 
кг) провел свой второй пое-
динок на профессиональном 
ринге. Соперником нашего 
молодого перспективного 
бойца стал представитель 
Киргизии Эржан Тургумбе-
ков (вес 58,8 кг). Бой длился 
десять раундов. В заклю-
чительной трехминутке бой 
был остановлен. В десятом 
раунде Альберт победил сво-
его соперника техническим 

нокаутом.
Подводя итоги сорев-

нований, генеральный се-
кретарь Федерации бокса 
России Умар Кремлев, в 
частности, сказал: «Хотел 
бы отметить два супербоя - 
Харитона Агрбы и Сослана 
Тедеева, а также Альберта 
Батыргазиева и Эржана Тур-
гумбекова. Это яркие поедин-
ки! Нам нужно больше такого 
бокса»...

«Мне очень понравилось 
боксировать в течение де-
сяти раундов, - поделился 
с нами Альберт. - О нокауте 
я даже и не думал. Мой со-
перник очень опытный, креп-
кий боец. Он был опасен в 
первых раундах. Благодаря 
моему опытному наставни-
ку, тренеру я выбрал такую 
тактику боя, что в первой 
половине давал сопернику 
возможность работать. При 

этом не допускал возможно-
сти ему расслабляться и от-
дыхать.

Я очень люблю краси-
вый бокс. Я решился попро-
бовать свои возможности в 
профессиональном боксе, но 
основная моя цель и мечта 
– это, конечно же, Олимпий-
ские игры. Уже потом можно 
с уверенностью говорить о 
переходе в профессиональ-
ный бокс». 

До этого боя Альберт 
дебютировал на профес-
сиональном ринге 3 июля в 
Москве. Тогда он досрочно 
победил своего соперника 
Армена Атаева и завоевал 
пояс WBA ASIA.

Ну а впереди у Альбер-
та Батыргазиева чемпионат 
России, отбор на Олимпиаду 
и сами Игры.

Поздравляем с уверен-
ной и яркой победой будуще-
го олимпийского чемпиона и 
обладателя поясов в своей 
весовой категории Альбер-
та Батыргазиева. Хотим по-
желать Альберту только по-
бед и высоких пъедесталов. 
Пусть спортивный дух укре-
пляется с каждой победой и 
на пути не будет непреодоли-
мых преград.

А. нАйМАнОВ.
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«Также хочу отметить, 
- сказала Инна Кравченко, 
- что в предстоящем учеб-
ном году 46 образователь-
ных организаций республики 
принимают участие в опро-
бовании пилотного проекта 
Министерства просвещения 
РФ «500+», основным на-
правлением которого высту-
пает работа со школами с 
низкими образовательными 
результатами. Проект позво-
лит организовать в регионе 
творческие педагогические 
лаборатории по школьным 
предметам, чтобы повысить 
мастерство учителей, вне-
дрить исследовательскую и 
творческую работу.

В рамках проекта «Со-
временная школа» до 2021 
года в 72-х сельских школах 
республики появятся цен-
тры цифрового и гумани-
тарного образования «Точка 
роста». Уже в 2019 году в 
19-ти центрах «Точка роста» 
ученики получили возмож-
ность изучать предметы на 
современном высокотехно-
логическом оборудовании. 
До конца этого года на тер-
ритории республики будет 
создано 42 центра, а в 2021 
году - 11 центров. Именно в 
«Точках роста» необходимо 
внедрять технологии сете-
вого взаимодействия. Для 
этого есть достаточно ресур-
сов. Это профессиональные 
организации, «Кванториум», 
муниципальные опорные 
центры дополнительного об-
разования и другие. Все это 
позволит не только создать 
условия выбора для ребят, 
но и повысить качество обра-
зования».

Следующим направлени-
ем структурных изменений в 
системе образования респу-
блики министр обозначила 
дополнительное образова-
ние. Для реализации постав-
ленных задач действует ре-

гиональный проект «Успех 
каждого ребенка». Уже до 
конца 2020 года за счет пре-
доставленной федеральной 
субсидии на территории ре-
спублики начнет свою работу 
первый мобильный техно-
парк «Кванториум». До 2022 
года на территории нашей 
республики появятся еще 2 
мобильных «Кванториума», 
стационарный детский тех-
нопарк «Кванториум», регио-
нальный модельный центр, 
а также центр выявления и 
поддержки одаренных детей 
по модели образовательного 
центра «Сириус».

В проекте «Успех каждо-
го ребенка» заложены также 
технологии для самоопреде-
ления и профессиональной 
ориентации обучающихся 
- всероссийские открытые 
уроки на портале «ПроеК-
ТОриЯ» и проект «Билет в 
будущее». Проект «Билет в 
будущее» инициирован Пре-
зидентом страны для помощи 
ученикам в профессиональ-
ном самоопределении через 
практическое знакомство с 
востребованными и перспек-
тивными профессиями.

Четвёртое направление 
изменений в образователь-
ной среде - это обеспечение 

современной инфраструк-
туры образовательного про-
цесса. Прошедший учебный 
год стал непростым для всей 
страны и для нашей респу-
блики в частности. Наши пе-
дагоги, ученики и родитель-
ское сообщество достойно 
справились с вызовом коро-
навирусной инфекции. 53 ты-
сячи ребятишек ежедневно 
обучались в онлайн-режиме, 
было проведено в таком 
формате 1,5 млн уроков. В 
рамках реализации проекта 
«Цифровая образователь-
ная среда» до 2022 года 137 
школ республики получат 
оборудование для внедрения 
целевой модели цифровой 
образовательной среды, что 
позволит расширить доступ 
учащихся к качественным 
программам обучения по 
всем предметам.

«Все вышеназванные 
проекты требуют серьезной 
переподготовки всех педаго-
гических работников респу-
блики, - отметила Инна Вла-
димировна. - Новые веяния 
предъявляют определенные 
требования к педагогу. Сло-
жившаяся ситуация в период 
дистанционного обучения по-
зволила нам переосмыслить 
всю ценность и важность 

школы, вашего труда, доро-
гие учителя! Сегодня ситуа-
ция изменилась, на многие 
вопросы стали смотреть по- 
другому, это касается и тру-
да учителя. Национальный 
проект «Образование» в ча-
сти работы с педагогически-
ми кадрами (федеральный 
проект «Учитель будущего») 
направлен на внедрение на-
циональной системы про-
фессионального роста, охва-
тывающей не менее 50% 
учителей общеобразователь-
ных организаций РФ.

Особое внимание в про-
екте уделено молодым педа-
гогам, так как система нужда-
ется в обновлении кадрового 
состава, в закреплении в от-
расли молодых и талантли-
вых педагогов и управленцев. 
С 2020 года республика при-
нимает участие в Федераль-
ной программе «Земский 
учитель». По этой программе 
в 2020 году 27 учителей и в 
2022 году 22 учителя получат 
единовременные компенса-
ционные выплаты по милли-
ону рублей.

Кроме того, в 2022 году 
в республике будет создан 
центр непрерывного повы-
шения профмастерства. Его 
задача - разработка и реали-
зация уникальных программ 
по пяти основным группам 
компетенций (использование 
современных цифровых тех-
нологий, участие в профес-
сиональных ассоциациях, 
участие в программах обме-
на опытом, участие в лучших 
практиках, привлечение ра-
ботодателей к дополнитель-
ному профессиональному 
образованию педагогических 
работников)».

Инна Кравченко поблаго-
дарила коллег за чёткую и 
слаженную работу в слож-
ный период предупреждения 
распространения COVID-19. 
В условиях «жёсткого дис-
танта» удалось сохранить 
коллективы, не допустить 

очагов заболевания, орга-
низовать использование 
дистанционных технологий 
и электронного обучения в 
школах. Благодаря труду 
педагогов региональная си-
стема образования достойно 
выдержала сложный период 
вынужденного перехода на 
дистанционное обучение и 
получила высокую оценку на 
федеральном уровне. Учи-
теля, несмотря на все слож-
ности, наладили работу с се-
мьями. 

Далее министр образова-
ния и науки КЧР останови-
лась на тех задачах, которые 
стоят перед системой обра-
зования республики в 2020-
2021 учебном году. 21 июля 
2020 года Президентом РФ 
был подписан Указ «О на-
циональных целях развития 
на период до 2030 года», в 
котором поставлена стра-
тегическая задача вхожде-
ния России в десятку веду-
щих стран мира по качеству 
общего образования. Для 
этого необходимо: навести 
порядок в сфере повышения 
квалификации и перепод-
готовки кадров и учителей: 
это и унификация программ, 
и использование результа-
тов оценочных процедур в 
повышении квалификации 
учителей, а также обеспечить 
максимально объективное 
проведение оценочных про-
цедур - ВПР, ОГЭ, ЕГЭ. Без 
объективной картины нельзя 
управлять системой образо-
вания, нельзя заниматься со-
держательной работой. 

Ещё одной из стратеги-
ческих задач, обозначенных 
Президентом России, назва-
но воспитание. В этом году 
принят закон о воспитатель-
ной работе в школах. Это 
не какая-то дополнительная 
бюрократическая нагрузка на 
учителей, это оптимизация 
и упорядочение всей рабо-
ты. Школьники должны знать 
историю нашей страны, лю-
бить свою и малую родину, 
и большую Родину, уважать 
сверстников. Это те нрав-
ственные принципы, которые 
надлежит воспитывать. 

Ольга МИХАЙЛОВА.

Завтра начинается сегодня
Окончание.
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И, поблагодарив за ока-

занную честь, Черкесов 
вернулся в свою фирму, с 
которой он  ни на минуту не 
расставался душой.

Если человек любит свою 
работу, преданно, честно и 
искренне служит ей, то ре-
зультат труда не заставит 
себя ждать. Так и происходит 
у Мухарби — он предан лю-
бимому делу, и результаты 
его трудовой деятельности 
самые высокие и показатель-
ные. В строительной инду-
стрии страны компания под 
его руководством занимает 
самые высокие позиции, чем 
он и гордится.

Хоть и совсем рано ему 
пришлось уехать из отчего 
дома, Черкесов никогда не 
прерывал связь с родной 
республикой, с близкими и 
друзьями. Всячески помогал 
односельчанам в решении 
волнующих их социальных 
проблем. А сколько вложений 
он делает в развитие спорта, 
культуры, в продвижение та-
лантливой молодежи! Помо-
гает авторам в выпусках книг, 
журналов, газет…  Примеров 
сотни, а может, и тысячи… О 
его благотворительной дея-
тельности можно говорить 
часами. К слову сказать, от 
Мухарби невозможно узнать 
что-либо о его благотвори-
тельных делах. Об этом нам 
поведали люди, которым он 
неоднократно помогал.

Даже живя не близко от 

родной республики, он всег-
да в курсе событий, происхо-
дящих на родине. Его часто 
можно видеть на творческих 
вечерах, черкесских фести-
валях. Мухарби - активный 
член национального культур-
ного фонда «Адыги», состоит 
в совете старейшин черкес-
ского народа г. Москвы. Его 
прекрасные дела и поступки 
— это отражение мира чер-
кесского народа. Без сомне-
ния,  народ гордится таким 
сыном.

Строительная компания, 
тяжелый труд, нескончаемая 
общественная работа… Не-
легко совмещать все это... 
Однако эту тяжесть ему об-
легчает его замечательная 
супруга  Оля, с которой они 
встретились еще во время 
учебы в институте. Имен-
но она, когда необходимо, 
подставляет свое хрупкое, 
но надежное, плечо мужу. 
Оля - удивительная женщи-
на, соблюдающая законы и 
обычаи черкесского народа. 
Прекрасная мать и мягкая 
бабушка.

Супруги гордятся своими 
детьми. Дочь Бэла, окончив 
гимназию с медалью, по-
давала свои документы в 
самые престижные высшие 
учебные заведения страны – 
МГУ и МГИМО. Но, когда оба 
вуза пригласили ее на учебу, 
она выбрала  факультет меж-
дународной журналистики 
МГИМО.  В данный момент 
Бэла является начальником 
департамента Управления 

Президента РФ по обще-
ственным связям и коммуни-
кациям.

Сын Артур - выпускник 
«Бизнес Школы Касс» в уни-
верситете Лондона (Велико-
британия). Является сотруд-
ником компании «EY» (Эрнст 
& Янг)…

Во всем преуспел Мухар-
би: вырастил сына, выстроил 
множество домов, посадил 
дерево… Чего же еще может 
желать его душа?

«Если приносишь пользу 
людям, чувствуешь полез-
ность обществу, это ощуще-
ние дает человеку крылья, 
возвышает его. Эти силы 
вновь и вновь пробуждают 
служить беззаветно своей 
малой родине, великой стра-
не. Такие ощущения направ-
ляют мысли и тело  работать 
на благо общества. Для меня 
самое важное - это быть по-
лезным обществу, своим род-
ным, своему горячо любимо-
му черкесскому народу.  По 
мере своих сил я и дальше 
буду приносить радость и 
счастье людям. Высшей на-
грады, по моему мнению, не 
может и быть…»

Вся жизнь и трудовая 
деятельность Мухарби Хам-
таловича - пример служения 
своему народу, роду Чер-
кесовых и великой России. 
Остается пожелать ему и в 
дальнейшем радости в жизни 
и удовлетворения от своей 
работы! Здоровья, счастья и 
долголетия!

Л. ШЕВХУЖЕВА.

Пример служения народу

Жизнь Светланы изна-
чально складывалась непро-
сто, потому что родилась она 
в непростой семье. 

Умар Алиев всегда был 
окружен безусловным уваже-
нием всех, с кем его своди-
ла жизнь. Во время учебы в 
Ростове-на-Дону он полюбил 
русскую девушку Татьяну 
Бабичеву. Она ответила вза-
имностью, и после свадьбы 
молодые стали жить в Пя-
тигорске, куда Алиева на-
правили работать в Горский 
институт. Здесь Умар открыл 
первую кафедру балкарского 
(карачаевского) языка, здесь 
издал свой первый сборник 
литературно-критических 
статей о карачаевской и бал-
карской литературе. Здесь 
у Алиевых родились дети: в 
1936 году - дочь Светлана, а 
через два года - сын Руслан... 

 Гром грянул для Алиевых 
в 1937 году, когда Умар Ба-
блашевич был объявлен вра-
гом народа. Его исключили 
из партии, уволили с работы. 
Только чудом ученый избе-
жал ареста. Его уже пришли 
арестовывать, но у Алиева, 
заболевшего туберкулезом 
легких, случился приступ, и 
его оставили в покое, решив, 
что он и так скоро умрет.

 Но он не умер и даже 
смог вернуться к преподава-
тельской работе благодаря 
заботам близких. В 1940 году 
его восстановили в партии, 

семья переехала в Нальчик. 
В начале войны секре-

тарь парторганизации Умар 
Баблашевич руководит эва-
куацией института и с семьей 
оказывается в Самарканде. 
Здесь его направляют в шко-
лу кишлака Кара-Дарья. В 
этом кишлаке семья посели-
лась в старой бане... 

После защиты докторской 
диссертации Алиев назнача-
ется заведующим кафедрой 
тюркологии в Среднеазиат-
ском государственном уни-
верситете, а в 1944 году, 
после освобождения Кавка-
за, – наркомом образования 
Кабардино-Балкарии. 

Однако семья Алиевых 
не избежала репрессий, ко-
торые испытал карачаевский 
народ. Сначала депортиро-
вали «предателя»-отца, а Та-
тьяну Федоровну, только вы-
писанную из больницы, где 
она лежала с брюшным ти-
фом, не тронули - она же рус-
ская. Но квартирная хозяйка 
после увода Алиева выгнала 
из дому больную женщину с 
маленькими детьми. А вско-
ре обнаружилось, что у Свет-
ланы туберкулез легких и ко-
стей. Каково было молодой 
женщине одной бороться за 
жизнь девочки?! 

По вызову Алиева Татья-
на Федоровна едет с детьми 
к мужу и везёт нужные ему 
книги и рукописи. С больши-
ми трудностями они добра-
лись до Фрунзе... 

 Много лет спустя Свет-
лана Умаровна не раз вспо-
минала все «прелести жиз-

ни» в общежитии, не самое 
лучшее, мягко говоря, от-
ношение школьников и их 
родителей к дочери спецпе-
реселенца: во Фрунзе Света 
пошла в первый класс. 

Татьяна Федоровна была 
большая труженица. Она хо-
рошо шила, и это и в Наль-
чике, и во Фрунзе поддержи-
вало семью. Но как же было 
унизительно еженедельно 
ходить в комендатуру для ре-
гистрации! Женщина написа-
ла И. Сталину, чтобы ее и ее 
детей сняли с учета, так как 
она русская.

- Маму вызвали в город-
ской отдел НКВД и предло-
жили развестись с мужем, 
- вспоминала Светлана Ума-
ровна. - Но она не смогла его 
предать. 

В 1950 году и Светлану 
вызвали в НКВД и застави-
ли записаться русской. Всю 
жизнь помнила Светлана 
Умаровна, какой ценой ей 
пришлось купить разреше-
ние стать обыкновенным со-
ветским гражданином. И это 
ее очень тяготило... 

Только после 
разрешения ЦК 
ВЛКСМ её при-
няли в комсомол 
и она получи-
ла возможность 
учиться в вузе. 
Окончив филоло-
гический факуль-
тет Ростовского 
государственного 
университета, ра-
ботала собкором в 
газете «Кабардино-
Балкарская прав-
да», литературным 
сотрудником в 
отделе информа-
ции, руководила 
республиканским 
объединением мо-
лодых писателей в 

Нальчике. 
Умар Баблашевич хотел, 

чтобы Светлана продолжала 
его работу. Дочь была посто-
янно рядом: в шестнадцать 
лет научилась работать на 
печатной машинке, печата-
ла его статьи, части диссер-
тации, была на её защите. 
Она была талантлива. Меч-
тала поступить в историко-
архивный институт в Москве, 
переводила с французского, 
писала рассказы, помогала 
отцу в его научной работе. 

Все для Алиевых скла-
дывалось хорошо. Умара 
Баблашевича приглашают 
директором одного из ин-
ститутов АН СССР, Света 
поступает в аспирантуру 
академического НИИ по спе-
циальности «стилистика». Но 
Алиеву хочется быть дома, 
поэтому он переезжает с Рус-
ланом в Карачаевск. 

Будучи ректором 
Карачаево-Черкесского пе-
динститута, Алиев очень 
много сделал для него, за-
горелся идеей создать на 

базе пединститута тюрколо-
гический культурный центр. 
А Светлана, поступив в аспи-
рантуру в Москве, с матерью 
уезжает в столицу... 

На улице Судостроителей 
на берегу Москвы-реки стоит 
дом, в котором жила Светла-
на Умаровна с 1965 года до 
17 июня 2020 года, до дня 
своей смерти. Место тихое, 
спокойное. Из окон квартиры 
слышатся гудки пароходов, 
барж... 

Но и здесь, в столице, 
жизнь не баловала Светла-
ну. Оказавшись в огромном 
городе практически одна, она 
тем не менее смогла найти 
своё место в жизни. Ведь 
она чувствовала любовь и 
поддержку отца. Не имея 
возможности приехать на за-
щиту диссертации Светланы, 
он поздравил ее словами, ко-
торые были дороги для нее: 
«Благодарю за выдержку». 
Это было в 1972 году. И как 
же ей было горько потом при-
ехать на похороны отца...

Затем были замужество 
и развод, ранняя смерть лю-
бимого брата Руслана, по-
теря матери - все это легло 
тяжким бременем на сердце. 
Забота о близких, работа, по-
мощь землякам, обществен-
ная деятельность, желание 
сохранить и донести до ши-
рокого круга читателей на-
следие отца - вот что поддер-
живало силы этой красивой, 
умной, деятельной женщины. 

Благодаря ей сохранился 
архив крупнейшего ученого 
Умара Баблашевича Алиева. 
Благодаря ей изданы «Из-
бранные труды» Алиева в 
трех томах, куда вошли его 
художественные произведе-
ния, научные труды и перево-
ды произведений Пушкина, 
Лермонтова и Шевченко. 

 Встречая глубокие кри-
тические статьи в журналах 
«Октябрь», «Звезда», «Друж-
ба народов», «Дон», подпи-
санные С. Алиевой, я дума-
ла: кто же их пишет? И никак 
не ожидала, что этот критик - 
наша землячка. Практически 
во всех серьёзных журналах 
Москвы и Петербурга, во всех 
республиканских литератур-
ных журналах появлялись 
монографии литературоведа 
по азербайджанской, тур-
кменской, киргизской прозе. 
В журнале «Литературное 
обозрение» Алиева отвечала 
за Кавказ и Среднюю Азию. 

Мне посчастливилось 
познакомиться со Светла-
ной Умаровной через её 
родственников - Кубановых. 
Первый раз мы встретились 
с ней во время её приезда в 
Черкесск. Два раза я была 
у неё в квартире в столице. 
Помню, как меня тогда уди-
вили простота обстановки и 
обилие книг.

Родилась Светлана Алие-
ва в Пятигорске. Кабардино-
Балкария стала её второй 
родиной. Два года она жила 
в Карачаевске. Исколесила 
весь Кавказ. Большую часть 
жизни провела в Москве. Но 
она жила мыслями о Кавказе, 
о Карачае, Теберде - родине 
отца. Она всегда радовалась 
успехам земляков, поддер-
живала тех, кому нужна была 
ее профессиональная по-
мощь. Для этого у неё были 
хорошие возможности: Свет-
лана Умаровна была стар-
шим редактором журнала 
«Литературное обозрение», 
издательства «Советский 
писатель», стояла у истоков 
создания журнала «Дош». 
Она была сотрудником Ин-
ститута мировой литерату-
ры имени А. М. Горького АН 

СССР (ныне РАН). Общий 
стаж ее творческой деятель-
ности составил 57 лет!

 Научные успехи её нео-
споримы. Но людей влекло к 
Светлане Умаровне в первую 
очередь благодаря её силе 
воли, бойцовскому характеру. 
Она не могла примириться с 
несправедливостью в любом 
её проявлении. Потому она 
работала в Конфедерации 
репрессированных народов 
СССР, была президентом Со-
юза женщин Северного Кав-
каза, членом Координацион-
ного совета Международной 
правозащитной ассамблеи. 
В 2005 году Светлана Алиева 
была выдвинута кандидатом 
от России на присуждение 
Нобелевской премии мира.

Она собрала материалы и 
издала сборник о националь-
ных репрессиях в Советском 
Союзе «Так это было». Свет-
лана Умаровна говорила, что 
на мысль написать эту книгу 
её натолкнул пример Евфро-
синии Антоновны Керснов-
ской, прошедшей лагеря ГУ-
ЛАГа и оставшейся при этом 
светлым, добрым человеком. 
Перед глазами Светланы 
был и Кайсын Кулиев, друг 
отца, который до самой смер-
ти не верил в то, что о нацио-
нальных репрессиях можно 
говорить открыто… 

Вначале книга вышла 
трехтомником с мягкой об-
ложкой, в 2012 году удалось 
собрать три тома в один том 
с твердым переплетом, хоро-
шими иллюстрациями. Автор 
очень хотела, чтобы эта книга 
нашла своего неравнодушно-
го читателя, особенно среди 
молодого поколения, счита-
ла, что она должна быть в 
каждой школьной библио-
теке… И во многих библио-
теках республики сегодня 

есть эта книга с дарственной 
надписью: «Читайте, знайте, 
помните...»

А с какой любовью писа-
ла Светлана Умаровна о ро-
дителях в книге «Я сын твой, 
Теберда...»! Перед нами 
предстает образ Умара Ба-
блашевича, нежного сына и 
брата, патриота, неутомимо-
го труженика, мыслителя, ко-
торый пешком пошел учиться 
в Баталпашинскую, зарабо-
тав на первое время тем, что 
копал землю. 

 …Долго не гас по вече-
рам свет в далекой москов-
ской квартире Алиевых. Ча-
сто у Светланы Умаровны 
бывали люди с Кавказа, и 
она их принимала с горским 
гостеприимством. Запомни-
лись ее слова во время на-
шей последней встречи: «Как 
же вы уйдете из дома Алие-
ва, не изведав хлеба-соли?!» 

В этой чудесной женщине 
соединились лучшие черты 
карачаевцев и русских. Она 
была честным, бескомпро-
миссным, требовательным 
и в то же время очень ра-
нимым человеком. Ей была 
очень дорога память об отце. 
Она говорила: «Если я из-
дам не опубликованные до 
сих пор произведения отца, я 
посчитаю выполненной свою 
миссию – миссию хранитель-
ницы его памяти и очага». 
Помню, как во время послед-
него нашего разговора она 
говорила о том, что собира-
ется найти переводчика для 
неизданного наследия Умара 
Баблашевича... 

 Умар Алиев творил до 
последнего дня своей жизни. 
В печатной машинке нашли 
неоконченное стихотворение 
Умара Баблашевича... Та-
кой же неугомонной, полной 
творческой энергии была его 
дочь Светлана... Достойная 
дочь своего отца, достойная 
дочь гор...

Н. ЭдИЕВА.
п. Майский.

Достойная Дочь гор 

Основная цель – макси-
мальное удовлетворение по-
требностей рекреационных 
регионов в туристском пото-
ке, учитывая необходимость 
в отдыхе и восстановлении 
сил граждан РФ. Продолжи-
тельность тура или прожива-
ния в гостинице должна быть 
не меньше четырех ночей, 
стоимость путевки – от 25 
тыс. рублей, оплата должна 

проводиться картой «Мир». 
Сумма возврата зависит от 
стоимости поездки. Тури-
стам, потратившим от 25 тыс. 
рублей, вернутся 5 тыс. ру-
блей. При стоимости тура от 
50 тыс. рублей кешбэк соста-
вит 10 тыс. рублей. Возврат 
15 тыс. рублей предусмотрен 
для тех, кто заплатил от 75 
тыс. рублей.

Данное решение явля-
ется ярким примером мо-
тивации путешествий на 
территории РФ. Туристско-
рекреационные территории 
нашей страны обладают 

разнообразными условиями 
– это и минеральные источ-
ники различные по составу, и 
грязевые вулканы (озера); и 
леса, горы, богатые флорой 
и фауной. Различный ланд-
шафт и диаметрально проти-
воположные климатические 
зоны РФ удовлетворяют по-
требности в лечении, реаби-
литации и восстановлении 

организма при различных не-
дугах. 

Преимущество отдыха на 
территории нашей страны 
очевидно, поскольку вовре-
мя принятые меры в борьбе 
с распространением новой 
коронавирусной инфекцией 
демонстрируют показатели 
снижения заболеваемости. 
Отдыхать в своей стране 
безопаснее, поскольку при 
возникновении подозрения 
на недомогание вовремя бу-
дет оказана помощь в любом 
регионе РФ. 

В конце сезона планиру-
ется подвести итоги о степе-
ни удовлетворенности отды-
хом и качеством оказанных 
услуг, и в дальнейшем на 
основе собранной инфор-
мации будут направлены 
инвестиции для дальней-
шего совершенствования 
туристско-рекреационной 
деятельности с учетом осо-
бенностей той или иной зоны 
отдыха. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

Кэшбек за туры по стране

Экспертное 
мнение

ЖИзНЕННыЕ трудности, суровые испытания по-
разному отражаются на характерах различных лю-

дей. Кто-то ломается, перестает верить в свои силы. Кто-
то замыкается в себе. Кто-то изменяет идеалам, плывет 
по течению. Но не такой была Светлана Умаровна Алие-
ва, дочь ученого-лингвиста, первого на Северном Кавка-
зе тюрколога - доктора филологических наук, составите-
ля школьных учебников, литературного критика, поэта, 
драматурга, одного из основоположников карачаево-
балкарского языкознания Умара Баблашевича Алиева. 
Она ушла от нас в июне этого года, и в память об этой 
замечательной женщине я решила написать эту статью. 

По информации УГИБДД 
МВД по КЧР, за 7 месяцев 
этого года на территории 
республики произошло 26 
дорожно-транспортных про-
исшествий с участием де-
тей (в возрасте до 16 лет), 
в которых погибли 2 и полу-
чили травмы 25 детей. Для 
обеспечения безопасности 
детей после летнего отдыха 
и в связи с началом нового 
учебного года с 24 августа по 
10 сентября на территории 
республики проводится про-
филактическое мероприятие 
«Внимание: дети». Его цель 
- предотвращение детско-
го дорожно-транспортного 
травматизма. Во время про-
ведения мероприятия со-
трудниками Госавтоинспек-
ции акцентируется внимание 
на выявлении и пресечении 
нарушений правил дорожно-
го движения, влияющих на 
рост ДТП с участием детей.

Коротко

ПЕСтО – это знамени-
тый зелёный итальян-

ский соус с оригинальным 
вкусом, изобретенный на 
севере Италии, в регионе 
Лигурия. Своё название 
соус получил от итальян-
ского слова «pestare», что 
значит «толочь, растирать, 
размельчать». Кстати, сло-
во «пестик» имеет тот же 
латинский корень и в при-
готовлении соуса играет 
важнейшую роль: песто 
готовят, тщательно расти-
рая пестиком все ингреди-
енты в мраморной ступке. 
В этом тоже ещё одна пре-
лесть песто: процесс при-
готовления не требует ни-
какой тепловой обработки. 

Главное условие приго-
товление соуса песто - ни-
какого контакта с металлом. 
Но это правило при наличии 
кухонных комбайнов, увы, 
нарушается. Поэтому, преду-
предив хозяюшек, перейдем 
к главным ингредиентам со-
уса песто, в состав которого 
входят базилик, оливковое 
масло, чеснок, кедровые оре-
хи и тертый твердый сыр.

Классический песто гото-
вится очень легко, не считая 
долгого толчения в ступке ин-
гредиентов. К слову, эти про-
дукты доступны всем, поэто-
му соус песто считается не 
просто здоровым продуктом, 

но и «народным».
Итак, для песто понадо-

бятся:
70 г свежего базилика. Ли-

стья не должны быть слиш-
ком большими;

30 г очищенных кедровых 
орехов;

60 г тертого твердого 
сыра пармезан;

40 г тертого сыра «Пеко-
рино» или «Фиоре Сардо»;

2 зубчика чеснока;
80 г оливкового масла хо-

лодного отжима.
Все продукты должны 

быть комнатной температу-
ры. 

Процесс приготовления.
Вымыть листья базилика 

в холодной воде и высушить 
их кухонным полотенцем. В 
мраморной ступке раздавить 
чеснок и кедровые орехи, 
которые перед приготовлени-
ем соуса необходимо поджа-
рить. (К слову, орехи в песто 
- не главное, они лишь добав-
ляют соусу пикантности).

Далее в ступку положить 
базилик, добавить щепотку 
соли и размалывать всё пе-
стиком круговыми движения-
ми - скажем, при просмотре 
телепередачи. (Запомните: 
базилик, размолотый в блен-

дере, быстро окисляется и 
песто становится не зелё-
ным, а бурым).

 Итак, как только смесь в 
ступке станет похожа на зе-
леный крем, добавить в соус 
два вида натертого сыра в 
любой последовательности, 
опять растирать пестиком 
в течение 3-5 минут, затем 
влить оливковое масло.

Всё! Песто готов. Если 
соуса получилось больше, 
чем можно съесть за раз, его 
нужно выложить в баночку, 
залить оливковым маслом, 
закрыть крышкой и хранить 
в холодильнике не более чем 
два-три дня.

И последнее. Мы говори-
ли о классическом рецепте. 
Если по каким-то параметрам 
этот рецепт вам не подходит, 
можно перейти к провансаль-
скому, где вместо кедровых 
орехов используют миндаль, 
а к базилику добавляют ли-
стья мяты. 

В любом случае, на вы-
ходе будет очень вкусный и 
полезный соус, от которого 
заиграют даже скучные ма-
кароны и невыразительные 
бутерброды. 

Попробуйте - это вкусно!
Шахриза БОгАтырёВА.

Соус песто - не сходя 
с места!

Председатель Правительства рФ Михаил Мишустин под-
писал указ о возврате части денежных средств, потра-
ченных во время путешествия в курортных дестинациях 
рФ. Свое мнение по этому поводу высказала кандидат 
социологических наук, доцент кафедры менеджмента и 
предпринимательского права Северо-Кавказского инсти-
тута рАНХигС Юлия зОЛОтОрЕВА. 
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контактов), ИНН, СНИЛС,
номера телефонов, адреса
электронной почты, инфор�
мацию о праве владения
(пользования) помещени�
ем, информацию о помеще�
нии, информацию о зареги�
стрированных, проживаю�
щих лицах в помещении,
информацию о характерис�
тиках газоснабжения, све�
дения о наличии предостав�
ляемых мер социальной
поддержки по оплате ком�
мунальных услуг и любую
другую информацию, необ�
ходимую для исполнения
Договора и иных соглаше�
ний и договоров, связанных
с Договором, в том числе с
третьими лицами.

Абонент дает свое согла�
сие на поручение обработ�
ки, предоставление в необ�
ходимом объеме персо�
нальных данных третьим
лицам, в случае необходи�
мости предоставления тре�
тьему лицу персональных
данных для исполнения До�
говора и иных соглашений и
договоров, связанных с До�
говором, а равно для при�
влечения третьих лиц к ока�
занию услуг, выполнению
работ, организации и осу�
ществлению налогового,
бухгалтерского, управлен�
ческого, абонентского и
иных видов учета, а также
для передачи функций и
полномочий иному лицу в
вышеуказанных целях.

Настоящее согласие
действует со дня его подпи�
сания. Согласие может быть
отозвано Абонентом путем
подачи письменного заяв�
ления Поставщику.

Раздел 10 Договора до�
полнить пунктом 10.8. сле�
дующего содержания:

«10.8 Абонент в соответ�
ствии с Федеральным зако�
ном от 27.07.2006 № 152�
ФЗ «О персональных дан�
ных», сознательно, свобод�
но, своей волей и в своем
интересе дает свое согла�
сие Поставщику на обра�
ботку персональных дан�
ных, то есть на любое дей�
ствие (операцию) или сово�
купность действий (опера�
ций), совершаемых с ис�
пользованием средств ав�
томатизации или без ис�
пользования таких средств
с персональными данными,
включая, но не ограничива�
ясь, следующими способа�
ми: сбор, запись, система�
тизация, накопление, хра�
нение, уточнение (обновле�
ние, изменение), извлече�
ние, использование, пере�
дача (распространение,
предоставление, доступ),
обезличивание, блокирова�
ние, удаление, уничтожение
персональных данных в це�
лях исполнения Договора, в
том числе для принятия ре�
шений, порождающих в от�
ношении Абонента юриди�
ческие последствия, на ос�
новании исключительно ав�
томатизированной обра�
ботки персональных дан�
ных, и иных соглашений и
договоров, связанных с До�
говором, в том числе с тре�
тьими лицами.

Под персональными
данными Стороны понима�
ют любую информацию, от�
носящуюся к Абоненту, в
том числе: фамилию, имя,
отчество, дату и место рож�
дения, реквизиты основно�
го документа, удостоверяю�
щего личность, почтовые
адреса (по месту регистра�
ции, месту жительства и для

В договор поставки газа для обеспечения комму/
нально/бытовых нужд граждан, опубликованный в
газете «День республики» от 25.05.2017 № 76/77
(19577), внесены следующие изменения:

Организатор торгов, ЗАО «АНО», ИНН 0901039109, ОГРН
1020900511829, адрес: 369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказ�
ская, 19/309, тел/факс: (8�8782) 22�05�21, E�mai l :
mazurov15@mail.ru, извещает о результатах повторных откры�
тых электронных торгов посредством публичного предложения
по продаже имущества ООО «Гарант» (ИНН 0917010257, ОГРН
1080917000780, адрес: 369009, КЧР, г. Черкесск, ул. Демиден�
ко, 128) на ЭТП ООО «Ру�Трейд», сайт: http://ru�trade24.ru/, с
00 ч. 00 мин. с 23.07.2020 г. по 22.08.2020 г. до 00 ч. 00 мин.
по мск (номер торгов на ЭТП � 4210). Торги признаны состо�
явшимися. Победитель торгов � Добагова Фатима Мухамедов�
на (ИНН 091001209406), цена предложения � 594173 руб. 48
коп. У победителя отсутствует заинтересованность по отноше�
нию к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему. В
капитале победителя конкурсный управляющий, а также САУ
«СРО «Дело» не участвуют.

Организатор торгов, ЗАО «АНО», ИНН 0901039109, ОГРН
1020900511829, адрес: 369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказ�
ская, 19/309, тел/факс: (8�8782) 22�05�21, E�mai l :
mazurov15@mail.ru, извещает о несостоявшихся повторных
открытых электронных торгах посредством публичного пред�
ложения по продаже имущества ЖСК «Витязь» (ИНН
0901051931, ОГРН 1030900726460, адрес: 369015, КЧР, г.
Черкесск, ул. Октябрьская, д. № 382), проводившихся с
23.07.2020г. по 22.08.2020 г. на ЭТП ООО «СЭЛТ» http://
www.selt�online.ru в связи с отсутствием заявок на участие в
торгах (сооб. №9010015905 в «Коммерсантъ» №108(6829) от
20.06.2020 г., стр.74, код торгов №N216091).

РЕКЛАМАСПРАВКИ

26�36�34

Телефон отдела рекламы

26�36�34

9 января № 2 (16204)

ПОЗДРАВИЛИ ПОГРАНИЧНИКОВ
О том, что работники благотворительного фона Семе�

нова приносят радость престарелым и больным, детям�
инвалидам и людям, обделенным житейскими благами,
знают все. В канун Нового года впервые состоялась поез�
дка спонсоров в Зеленчукский учебный центр в/ч 2011
Федеральной пограничной службы. Воинов�новобранцев,
призванных из республик, краев и областей Южного фе�
дерального округа и других регионов России, поздрави�
ли с наступающим Новым годом, пожелали здоровья и
хорошей службы. Спонсоры доставили для солдат к праз�
дничному столу макаронные изделия, рис, муку, горох,
пшено, говяжью тушенку, а также табачные изделия, но�
вогодние подарки…

18 февраля № 19 (16221)

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В «МАЛЫШ»
Торты, пирожные, рулеты, трубочки с кремом – более

десяти наименований кондитерских изделий, причем все�
гда свежих, что называется с пылу�жару, которые уже дав�
но оценили в Учкекене. И особенно юное поколение –
школьники и студенты, для которых, в общем�то, и пред�
назначена сладкая продукция кафе.

Работает в кафе «Малыш» семейная пара – Исмаил и
Халимат Байрамкуловы. Встречая  с доброжелательной
улыбкой своих постоянных посетителей и после окончания
занятий, и на переменах, и между лекциями и семинара�
ми, семейная чета, зная вкусы каждого, уже ждет их со
свежевыпеченной вкуснейшей продукцией.

11 марта № 29 (16232)

ГОТОВЯТСЯ К ВЫХОДУ В ПОЛЕ
В ОПХ «Таллык» полным ходом идет подготовка к ве�

сеннее�полевым работам. Памятуя о том, что весенний
день год кормит, механизаторы и ремонтники полностью
подготовили технику для выведения в поля. К 4 марта в
хозяйстве имелись все необходимые запасные части к
сельскохозяйственной технике и были полностью отремон�
тированы все гусеничные трактора. У механизаторов Рус�
тама Тешелеева, Салиха Алхазова, Хусина и  Таусолтана
Халкечевых, токаря Тохтара Дураева хорошее настроение
– все, что нужно для будущего урожая, они делают, и весна
не застанет земледельцев врасплох.

10 апреля № 44 (16246)

ВЕСНА НА КЛУМБЕ
Представьте себе, на предприятии, которое занимает�

ся выпуском продукции, далекой от той, о которой мечта�
ют «гринписовцы», � цветочное царство – фрезии, калы,

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(2003 год)
колокольчики.. Цветы эти выращены в оранжерее… Чер�
кесского химического производственного объединения
имени З. Цахилова. В необычном цветочном цехе выращи�
вается более двадцати видов декоративных растений. Рас�
сада, как только потеплеет, будет высажена на клумбы и
цветники заводской территории, украсят цветы и отделы,
лаборатории, кабинеты. Добрые душою цветоводы Т. Пу�
стоварова, Л. Шенкао, Н. Попова холят и лелеют своих «пи�
томцев», а в ответ на теплоту сердечную растения дарят
вечную весну.

20 мая № 59 (16261)

«МЫ ДАЖЕ ПОПРАВИЛИСЬ!»
На днях из Пятигорска в Карачаево�Черкесию верну�

лась очередная группа детей, поправлявших свое здоро�
вье в санатории «Горные скалы». Путевки для них приоб�
рело Министерство труда и социального развития КЧР на
средства федерального бюджета. Поэтому именно сюда и
направила ребятня свое благодарственное письмо: «Ува�
жаемый дядя министр! Хотим вам сказать большое спаси�
бо…»

Рассказывая о том, как их лечили и как они здорово
отдыхали, участвуя во всевозможных конкурсах типа «Мисс
санаторий», «Таланты среди нас» и совершая экскурсии в
дельфинарий в Ессентуках, мальчишки и девчонки поды�
тожили: «Мы даже поправились!»

За четыре месяца этого года в санаториях Кавминвод
бесплатно побывало уже более 670 детей из малообеспе�
ченных семей и детей�инвалидов.

10 июня № 73�74 (16276)

ОТ «ЗАРНИЦЫ» К «ПОБЕДЕ»
На базе погранзаставы Архыз прошел финал республи�

канской военно�спортивной игры «Победа», участниками
которой были старшеклассники из всех районов КЧР. Орга�
низовал состязания, близкие по духу когда�то очень попу�
лярной игре «Зарница», госкомитет КЧР по делам молоде�
жи совместно с региональным сводным поисковым отря�
дом «Подвиг», постом № 1 у Мемориала «Огонь Вечной
славы» Черкесска, войсковой частью 2011, республиканс�
ким военкоматом и региональным отделением ООО «Мо�
лодежное единство».

Участники команд состязались в комплексно�силовых
упражнениях, беге с препятствиями и в номинациях «Опе�
рация – снайпер», «Статен в строю – силен в бою». По
итогам игр первое место присуждено команде СШ № 18 г.
Черкесска, второе – ребятам из Усть�Джегуты, третье –
урупчанам.

Патриоты и будущие защитники Родины проявили себя
с наилучшей стороны, завоевав право участия во всерос�
сийских играх «Победа».

15 июля № 90 (16292)

ДОРОГИ СТРЕЛА
НА ГОНАЧХИР ПОВЕЛА

Трасса, ведущая от Теберды до Домбая, особого ис�
ключения среди российских дорог не представляла. Не уви�
дит водитель вовремя ямку, то тряхнет, то в сторону кинет.
Сегодня часть этого пути машина идет как по маслу. Ника�
ких препятствий. На трассе полным ходом идут дорожные
работы. Объект – пятнадцатикилометровый участок доро�
ги до Гоначхира.

Начальник прорабского участка Тимур Бирагов сказал,
что выделить кого�то самого старательного невозможно,
поэтому перечисляет всех своих товарищей по работе:
Амиран Епхиев, Артур Чехов, Валерий Каргинов, Сергей
Цимиданов, Мархат Каргинов, водители Дугерби Шошта�
ев, Сергей Пикалов, Валерий Коваленко, Сергей Божко,
Яков Миронов – все дорожники работают дружно, следят
за качеством.

27 сентября № 129�130 (16332)

Письмо в редакцию

МАТЕРИНСКОЕ СЕРДЦЕ
БЛАГОДАРИТ

«В семье моего сына М. Бутурлакина, проживающего в
селе Маньша Урупского района, случилось несчастье. Когда
он был на работе, в его доме случился пожар. Все имуще�
ство семьи сгорело, а квартиру невозможно было восста�
новить. И тогда откликнулись и пришли на помощь глава
администрации Урупского района В. Селезнев и депутат
О. Маслаченко. Они не только помогли сыну материально,
чтобы восстановить утерянное имущество, но и предоста�
вили ему жилье.

У меня нет слов, чтобы выразить бесконечную благо�
дарность за участие, что проявили они к моему сыну. Пусть
Бог хранит их многие лета. Здоровья им.

Р. Бутурлакина, х. Ново�Исправненский
Зеленчукского района».

18 декабря № 178�179 (16383)

ВЕТЕРАНАМ –
ДОСТОЙНУЮ СТАРОСТЬ

В канун Дня Конституции России в техно�торговом цен�
тре «Москвич» Черкесска состоялась передача ключей от
76 легковых автомобилей «Ока» участникам Великой Оте�
чественной войны и инвалидам.

Начальник административно�правового отдела Мини�
стерства труда и социального развития КЧР Ш. Дудов,
рассказал нам, что в этом году уже выдано 304 автомоби�
ля. Из них 254 – участникам Великой Отечественной войны
и 50 – инвалидам общего заболевания, имеющим специ�
альные медицинские показатели, среди них инвалиды
военной службы.

«Благодарю вас за воинскую доблесть на полях сраже�
ний и упорный труд в послевоенное время. Вы многое
совершили на благо Родины, а эти машины лишь малая
часть того, что вы заслужили. Правительство республики
изыщет все возможности для того, чтобы обеспечить ве�
теранам достойную старость», � сказал Президент М. Бат�
дыев, вручая ветеранам ключи от автомобилей.

Подготовила Светлана КИЛБА.

На вопрос читательни/
цы отвечают специалис/
ты отдела защиты расте/
ний филиала ФГБУ «Рос/
сельхозцентр» по КЧР.

� Спатифиллумы быстро
разрастаются, и пересажи�
вать их можно каждую вес�
ну.

Но не берите огромный
горшок, иначе в погоне за
наращиванием новых ко�
решков и изумрудной зеле�
ни спатифиллум упустит са�
мое важное — обильное
цветение.

Если говорить об осве�
щении, то тень и яркое ос�
вещение с прямыми лучами
– это для спатифиллума
плохо! Идеальное место для
горшочка с «женским сча�
стьем» � это восточное или
западное окно, где солнце
бывает утром и вечером,
окно с ярким освещением и
дополнительным притене�
нием или окно с ярким сол�
нечным светом, перед кото�
рым растут деревья или ку�
старники — преграда от
прямых лучей.

А теперь о поливе. Не
стоит думать, что влаголю�
бивый спатифиллум нужно
бесконечно поливать и что
залить его просто невоз�
можно. Ничуть! Потемнев�
шие и поникшие, как тряп�
ки, листья — верный при�
знак гнили корней и необ�
ходимости экстренной пе�
ресадки растения для его
спасения.

Лучше всегда давать

Мёд
горской
жизни

ЛУЧШИЕ блюда нацио�
нальной кухни – это первое,
чем встречают гостя в гор�
ном ауле. И сегодня мы в
гостях у бабушки Набаят (на
снимке) в селении Гонода.
Здесь говорят, если гость
впервые переступил порог
дома, то непременно надо
угостить его чем�то уни�
кальным. По этому случаю
бабушка Набаят готовит
натIухI. Я честно пыталась
найти перевод этого вкус�
ного аварского слова на
русский язык. Перевода не
нашлось даже в самом селе.
Но я точно знаю, что анало�
ги этого блюда есть во всех
кавказских кухнях.

Бабушка Набаят каждо�
го гостя встречает как само�
го близкого и родного че�
ловека. И от ее объятий
сразу становится тепло, как
дома. Она и сама светится,
как августовское солнце, и,
может, поэтому всё, что бы
она ни посадила в саду и в
поле, растет пышным цве�
том. Ну вот как в случае с
невиданным в селе сортом
тыквы. Представляете?!
Семечки в ее тыкве не име�
ют шелухи! Она бы и рада
поделиться с сельчанами и
делилась ими, но растет
волшебная тыква только у
бабушки Набаят. У других
засыхает или гниет. Не
спрашивайте, как называет�
ся сорт, мы не знаем, да это
и не важно. Важно, что эти
семена сейчас станут час�
тью ансамбля этого самого
натIухIа, который в основ�
ном готовят на свадьбы,
сватовство, Уразу�байрам.
Словом, традиционное ла�
комство, которое вместе с
народом теперь перекоче�
вало из сел в города.

Бабушка сидит на веран�
де спиной к горам и обжа�
ривает в духовке тыквенные

КАЖДОЕ село Дагестана уникально как своим ме/
сторасположением, так и укладом жизни его жи/

телей. У каждого из них свои история и культурные
традиции, свои предпочтения в архитектуре жилищ,
их убранстве, одежде и, конечно, в неповторимости
вкуса своих национальных блюд.

семечки, миндаль, орехи из
собственного сада, и с ними
– иностранный кешью… А я
не могу сидеть спиной к
горам, саду. Впору восхи�

щаться и хозяйкой, и зеле�
ными вершинами.

– Нравится?
– Очень!
– А ты оставайся у нас, я

тебя всему научу! – говорит
она. И с лёгкостью порхнув�
шего ветерка начинает свой
рассказ о сельском укладе
жизни. Во сколько вставать,
во сколько доить коров, во
сколько сад полить, во сколь�
ко в поле сходить… И между
всеми этими «во сколько»
найти время на мужа, детей,
родню… А про время на себя
– ни слова. А может, во всем
этом и есть она?

– Смотри. Обжариваем
семена до золотой оболоч�
ки. Попробуй. А раньше
вместо миндаля клали аб�
рикосовые косточки.

– Вкусно, – говорю я,
поедая орешек, который
она вчера колола.

 А тем временем ее дочь
Солтанат готовит мед, что�
бы склеить ассорти из
орешков и семян в натIухI.
Кстати, приготовить пра�
вильный мед сможет не вся�
кая хозяйка. Здесь все, как
в случае с аварским хинка�

лом, – проморгала пару се�
кунд – и все, вытаскивай
камешки. Мед здесь не про�
сто для того, чтобы склеить
все компоненты, он имеет и
тайный смысл, чтобы жизнь
человека, отведавшего хотя
бы кусочек лакомства, была
сладкой�сладкой, как мед. В
приготовлении меда, как и
во всем, что связано с се�
лом, есть свои секреты.

Солтанат готовит, как ее
научила мама, по�старинке.
Мед бабушки Набаят славит�
ся на всю округу. Только ей
сельчанки доверяли его при�
готовление, сами готовить не
рисковали – вдруг испортит�
ся, а завтра сватовство или
свадьба. У бабушки Набаят
никогда не портился, и все
это хорошо знают.

– Сейчас все использу�
ют лимонную кислоту. А как
ты думаешь, что добавляли
наши бабушки?

– Лимон! – уверенно за�
являю я, полагаясь на свою
логику.

– Вот и все так думают.
Ну какие лимоны в горах?
Абрикосы! Специальный

сорт кислой кураги – дикуш�
ка. Немного воды, сахара и
кураги. Сейчас не отвлека�
емся. Надо поймать момент,
чтобы сироп не засахарил�
ся, – говорит она, помеши�
вая золотеющую смесь.

– А чтобы понять степень
приготовления, надо ложеч�
ку сиропа капнуть в тарелку
с водой – она не должна
растекаться, должна зас�
тыть и держать форму, –
объясняет она.

– Солтанат, ва, Солтанат!
Малика! – Это бабушка На�
баят зовет нас на веранду,
соскучилась. Мы идем с
медом. Бабушка с напут�
ствием «бисмиллах» зали�
вает орехово�семечковое
ассорти, мешает и лепит из
него пирог на подносе и
приговаривает, чтобы жизнь
была сладкой и всякого
больного исцелила…

– … И злых задобрила.
Да же? – вмешиваюсь я в
процесс.

– Как сейчас можно быть
злыми, когда всё, что поже�
лаете, есть! Это раньше мы
ничего не видели, кроме
работы, и еды столько не
было. Я в 14 лет была уже
колхозницей. Тяжелое было
время, – и рассказывает
она, как впервые в жизни
много�много лет назад по�
пала в город, сильно удиви�
лась и испугалась при виде
стольких машин, когда в ее
Гоноде был один УАЗик на
всё село…

Для меня каждая поезд�
ка по селам – показатель�
ный урок, как надо жить и
чем в этой жизни дорожить.
И тамошние люди любят
рассказывать свои истории,
делиться секретами и даже
находят на это время. Я
собираю истории людей и
делюсь с вами. Эти расска�
зы стоит передавать из по�
коления в поколение, чтобы
знали и помнили. И только
здесь можно познать пого�
ворку, что в доме должно
быть три счастья: дети, скот,
хлеб. В этих простых словах
глубокий жизненный смысл
и труд многих поколений.

М. КУРБАНОВА,
Сетевое издание

«Дагестанская правда».

Кавказ � наш общий домСпасаем
«женское счастье»

Вопрос � ответ верхнему слою земли про�
сохнуть на день, а на следу�
ющее утро уже поливать. А
еще можно баловать цветок
опрыскиванием и горячим
душем. Последний активи�
зирует процессы роста и
развития спатифиллума в
целом. Поэтому и весной, и
летом � душ для «женского
счастья» � в обязательном
порядке. В среднем, это 1�
2 раза в месяц.

Ну и, конечно, эффек�
тивные подкормки. Каких
только подкормок сейчас
нет в продаже в магазинах.
Поэтому с марта по сен�
тябрь включительно — не�
пременно комплексные ми�
неральные удобрения для
декоративно�цветущих.
Обязательно, чтобы в со�
ставе преобладал фосфор
или фосфор с калием вме�
сте. Можно как в жидком
виде, так и в виде порошка.
Частота внесения — 2 раза
в месяц.

Изредка можно баловать
спатифиллум внекорневой
подкормкой. В инструкции
к средствам обычно указа�
на предпочтительная кон�
центрация раствора для оп�
рыскивания по листу из
пульверизатора— так пита�
тельные вещества усваива�
ются комнатным растением
куда быстрее. Отличная
подкормка, после которой у
спатифиллума не останется
шансов остаться без цве�
тов, — раствор монофосфа�
та калия по листу. Однако
злоупотреблять таким до�
пингом не стоит: подкор�
мить в апреле и июле будет
вполне достаточно!

«Мой любимый спатифиллум начал хандрить, хотя
сильно капризным никогда не был. Цвести отказыва�
ется, выглядит не столь бодрым. Может, есть какие�
то особенности ухода за ним, о которых я не знаю?

 В. ГРИНЬКО, Черкесск».


